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今次「健糖會」第九屆委員會有賴各委員支持，本人獲選連任會長一職，

本人會秉承「健糖會」宗旨，與各委員一起繼續努力合作，令大家可在抗糖尿

病方面，除了醫護人員之藥物幫助，還有我們「健糖會」會在同路人上，為大

家一起分享對糖尿病的認識，用正確的態度面對病患。 

另外，還會繼續舉辦各類有益身心的活動，增加大家對身心健康之認識，希望 

大家能夠多多支持參與。 

 

謹祝大家 

努力抗糖，向目標進發！ 

                                                       律敦治醫院健糖會 

                                        會長 李雲麗 

                                                           2016 年 11 月 5 日    

★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇★◇◇◇ 

圖說新聞 

←律敦治及鄧肇堅醫院醫院行政總監鄭信恩醫生（中）出

席健糖會 18 週年會慶，並為兩年來義務服務健糖會會員

的興趣班導師頒發感謝狀。圖爲摺紙班導師程麗鶯（右一） 

↓出席會慶嘉賓（由左至右）：（左三）、營養部主管李奕

嫻姑娘、醫務社會工作部社會工作主任嚴建欣姑娘、糖尿

科梁凱迪醫生、綜合內科及內分泌科主管梁彥欣顧問醫生、

醫院行政總監鄭信恩醫生、糖尿科王天慧醫生、糖尿科專

科護師區家燕姑娘、糖尿科陳詠珊姑娘及杜麗琴姑娘。 
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換屆消息 

 

——健糖會換屆，第九屆委員會選舉成立       文/圖： 劉麗北/陳建文 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

糖尿科專科護師區家燕姑娘（左一）、醫務社會工作部社會工作主任嚴建欣姑娘（右一） 

與新晉第九屆委員合影。 

【特別報導】2016 年 10 月 3 日律敦治醫院病人組織「健糖會」第九屆委員會之選舉活

動，在該會十八屆會慶活動上，經全體與會會員一致通過成立。 

2016 年 10 月 25 日，第九屆委員第一次會議確定委員的分工安排，由區家燕姑娘確實。

這一屆委員人數共九位，是健糖會成立以來人數第二多屆別，在未來兩年裡為會友舉辦更多

更合適的活動。 

 

會長：李雲麗 副會長兼財務：黃志佳 

文書：譚國楨 康樂：高寶清（太極）、何慕貞、胡鎮圭（怡情） 

編輯：劉麗北（正）、何慕貞（副） 聯絡：阮綺嫻、李兆卓 

   

 

節目預告 

 

—— 趣味手工摺紙班又開課啦！ 

日期：2016 年 12 月 28 日（星期三） 

時間：下午 2 時 30 分至 4 時 30 分 

地點：律敦治醫院地庫一樓 3 號研討室 

對象：本會病友會員 

內容：以手工紙摺製財神賀咭 

費用：全免 

名額：15 人（名額有限，先到先得） 

義務導師﹕程麗鶯女士 

報名方法：請親臨或致電健康資源中心報名 2291 2511                                 2 



委員心聲（排名不分先後） 

李雲麗 本人深感榮幸連任第九屆會長一職，希望繼續得到各委員支持，發揮互助

團隊精神，為「健糖會」安排更多不同類別活動，加強病友興趣參與活動，以增

進會員間之聯繫和透過分享提昇互助精神。更希望繼續得到醫護人員和健康資源

中心之支援協助，達到醫患同心的目標。 

黃志佳 健糖會又換新一屆委員了，雖然保留了大部分舊委員，但也

增加了三位新委員，是近幾屆人數最多的一屆。希望在新人事，新思維下，令本

會增添新的活力，共同努力，為會員病友做好服務工作。 

高寶清 每逢星期四早上八到九點，在醫院復康花園，總會見到「健糖

會」的旗仔在花園門口飄揚，那是健糖會的不間斷節目：「楊式太極 24 式」鍛鍊

時間。我作為導師也在復康花園教授太極堅持了十五年以上，大家稱呼我「高師

傅」。適當運動對糖尿病人很重要，我很樂意繼續為大家服務。 

譚國楨 大家都稱呼我 「哈利叔叔」。因為我加入健糖會足足十八個年頭。在健

糖會委員中，以年紀和會齡來看，我都是「叔叔輩」的人了。在健糖會經歷過許

多歡樂的日子，亦有過失落的時候，更有不少爭拗和勞氣。雖然有種種情節和曲

折，全靠一班資深委員，不辭勞苦為健糖會服務，支持到今日。今次「健糖會」

選舉第九屆委員會，這個大家庭迎來幾位新委員——年輕的生力軍會為委員會帶

來活力。更恩得本院行政總監鄭信恩醫生，對本會加以關注，以及健康資源中心對本會的支

援，我們將作出更大的發展，再抖擻，向第十九週年努力進發。 

何慕貞 我在健糖會已經很多年，大家對我也很熟悉。這次繼續當選為第九屆委員，

我都不知道該說些什麼了。剛才和會長雲麗說笑，她打趣地說，你是健糖會的「經

理」呀！她的意思是，在會裡，不論內部外部的工作都「經」我去處「理」。這是

一句搞笑的說話呢！最後，我繼續在會裡跟大家一起玩，開開心心支持健糖會。 

李兆卓 2006 年開始，認識了好幾位朋友，他們很熱心健糖會工作。每年有幾個固

定的節目，例如會慶、新春團拜，一大班人聚會，有小食、有表演、有遊戲、有

抽獎，十分有趣。有時人手不夠，我也會參與一些工作。好多活動都很有意義，

例如書法班、太極班、飲食講座、運動班及插花班等等。現在我正式加入委員會，

會抽出更多時間做會務工作。 

 阮綺嫻 很開心和榮幸，能成為健糖會的委員。.雖然我已退休，但還是有些工作

要做，在將來的日子裡，我會安排好自己的時間，爭取多些時間來做健糖會的義工

工作。因為我認為，這不但是為病友服務的事，也是為自己增長知識的好機會。希

望得到各位有經驗的前輩多多指教。 

胡鎮圭  本人有幸參加健糖會並成為第九屆委員會的委員。第一次參加的我，雖

有心投入，但畢竟資歷淺薄，很擔心做的不夠完善。但是，看到糖友委員們熱情

付出，真誠為健糖會出力、出時間、出主意，我深受感動。我也會盡我所能，同

糖友們一起共同努力，把健糖會搞得有聲有色。 

劉麗北 時間真是過得飛快，參加健糖會五年多，開始參加健糖會的義工工作，是

因為當時剛退休，如何度過餘生? 有點不知所措。參加了五年健糖會工作之後，我

自己感覺前半生的文字工作經驗有了發揮餘熱的地方，每年數期的健糖會通訊盡

量信息性、知識性、趣味性兼顧，我也從中學會遣詞造句更規範和嚴格了。     
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活動花絮 

 

——  健糖會成立 18 週年會慶暨第九屆委員會換屆選舉 

  

    每年金秋 10 月的第一個星期是健糖會成立的紀念日子，今年也不例外，2016 年 10 月 3

日， 「再抖擻，向前行」健糖會成立十八週年會慶暨第九屆委員會選舉及履新活動在醫院地

庫一樓  

  舉行。 

    會員們絡繹不絕地來到會場，許久不見，「你好嗎？」一聲聲問候，場面氣氛溫馨。今次

活動有兩大亮點，一﹑是新一屆第九屆委員會將增加三位新人，人多好辦事，佈置會場也顯

然輕鬆起來。二﹑是醫院也有了新領導，並實施了對病人組織的

管理的新辦法，會務工作將會比過去更有條理。這也是健糖會首

次獲得健康資源中心津貼舉辦會慶活動。 

  醫院行政總監鄭信恩醫生在百忙中抽空出席今年會慶，並且為

第八屆委員和興趣班導師頒發紀念證書。一張簡單卡紙， 11 位

獲得者都感到十分光榮。有十位嘉賓來到會場，包括已經晉升為

東華東院資深護師的黃淑芝姑娘都回來探望大家。 

   

   

   人老先老腳，年紀大了，站立做運動時感覺辛苦吃力，而

運動是糖尿病人必須堅持的。有理工大學太極老師為腿腳不

便的病人研究設計了「坐式太極」，從傳統太極拳招式中汲取

精華，別具匠心地改為坐在椅子上鍛鍊。健糖會有會員特意

去學了 「坐式太極十二式」。並在較早前醫管局東聯網舉辦

的「舞動健康」比賽中，獲得「最合拍獎」。這次會慶，特意

給會員們做匯報及表演。果然，動作大方舒展，整齊自然，

不負盛名。  

   財務委員黃志佳報告一年來的財務狀況，醫院高層領導很

重視病友組織的活動，以後無需四圍籌款來支持會務活動。健康資源中心的嚴姑娘說，儘管

現在醫院對於病人組織的活動會有財務上的資助，但是還需要各個病人組織做好財務賬目，

財務一職還是必需及有事可幹的。 

為了令會慶氣氛更加熱烈，有嘉賓和會員主動捐

助本次抽獎禮品，他們分別是黃淑芝姑娘、病友會員

黃梅芬、蕭艷珍、袁燦明及何慕貞等人。 

經過全體會員一致通過，第九屆的九位新委員成

功當選。大家表示，在未來的兩年內，一定抖擻精神，

為健糖會及會員設計更好更有趣的活動，讓大家心情

舒暢地再向前行。  （文/圖：劉麗北 / 陳建文）      
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鄭信恩總監會上發言 

 

 

 

 

 

 

 

 

坐式太極十二式表演 

會員們饒有興趣地一起耍太極  



美麗世界 

                                    圖/文  劉麗北 

台北到花蓮租一輛的士價值 6000 台幣，沿海岸線前行。蘇花公路進入太魯閣國家公園之

前，有一段美景「清水斷崖」。太平洋的海水深藍純淨，岸邊高山筆直陡峭，有兩﹑三千米，

靜穆大氣，深沉穩重，美到不相信自己的眼睛。  

地球表層有一百公里厚的岩石是大陸板塊，岩石下有一到二百公里軟流圈，岩石就浮在

軟流圈的上面。地球的內核是火熱的岩漿，熱作用使原始「盤古」板塊開裂、漂移、相撞、

穿插、抬升，這就是板塊學說。板塊學說是新學問，研究問世不足百年。 

六百萬年前，南方菲律賓海的軟流板塊不斷向北漂移、撞擊、擠壓歐亞大陸板塊，並鑽

到岩石板塊的下面，將它抬升起來——台灣島就此誕生和成長。這變動至今還在進行中，所

以， 「地震伴隨著台灣島的形成和成長」。 

人類在地球上佔據的位置亦如螻蟻，微不足道。人類歷史也很短促，一百年前發生的事

已然不知﹔幾百萬年前人類還沒出現，猶如「夏蟲不可語冰」，不明白的事物很多。總而言

之，洪荒之力造就了台灣，造就了壯觀的「清水斷

崖」——台灣著名的十大景觀之一。 

台灣原住民歌手胡德夫歌唱民謠「太平洋吹來的

風」，深情感人。如今，當真直面太平洋吹來的風，有

著同樣的感動。景區有對景色的地理和歷史故事的圖文

宣傳板，有助遊人對此地有朦朧的遐想，又有直觀的認

識。「天地玄黃，宇宙洪荒」，深感不虛此行。 

 

----------------- ------                  

他山之石 

 

                    

 

糖尿病的併發症除了心臟病、糖尿腳、糖尿眼，更可引致嚴重腎病。根據醫院管理局 2013

年統計，接近一半（49.6%）需要接受洗腎或者換腎治療的腎衰竭病人都是因為糖尿病。 

        糖尿病會引致腎病，是因為患者體內血糖含量過高，破壞了腎臟內的腎小球及其血管，

影響血壓及賀爾蒙分泌，令腎臟排走廢物的功能會大大減退，嚴重的更出現腎衰竭。若血壓

過高，腎功能又會受到進一步的損壞，造成惡性巡環。這種破壞是日積月累的，一般在糖尿

病出現若干年後便會逐漸浮現，但初期病徵（如輕微蛋白尿）並不明顯，往往被人忽視。 

        由於糖尿腎病和血壓兩者互為影響，為預防出現腎病或減少嚴重性，糖尿病人的血壓應

維持在 130mmHg（上壓）／80mmHg（下壓）或以下的水平。醫學界進行了大型臨牀試驗，

發現 ARB 類血壓藥除可控制血壓，還可額外保護腎臟。數據顯示，這種「保腎血壓藥」減少

變成嚴重蛋白尿的機會可以高達六成八，同時亦能減慢出現腎衰竭的機會，因此是治療糖尿

腎病不能缺少的藥物。 除了控制血壓，糖尿病人別忘記注意飲食習慣，控制好血糖，好好保

護你的腎臟。 

原文刊登於 2016 年 9 月 14 日《頭條日報》。 

詳情請向糖尿科姑娘查詢。                         內分泌及糖尿科專科  丁昭慧醫生  
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信息平台 

醫患交流有成果     作者 何慕貞 
2016年 10月 5 日我參加了醫管局與病友組織舉辦的交

流會。我建議將血糖試紙放入藥物名册內，減輕糖尿

病人自費購買的負擔。醫管局給出了回覆：糖尿試紙

並非治療疾病的藥物，如病人只驗血糖而不配合健康

的生活模式，其病情亦不會得到改善。醫管局現正跟

非政府組織合作推行「病人自強」計劃，指導病人控

制疾病的知識，鼓勵訂立健康生活目標，包括做運動、注意飲食和控制體重。 

我問：糖尿藥"DPP4 抑製劑"，有些病人要自費購買，此藥物價格較貴，有什麼辦法解決？

張偉麟醫生回應，今年有兩種糖尿藥會放入藥物名冊，DPP4 抑製劑是其中之一。 

此外，醫管局有一個很好的推展計劃：普通科門診公私營協作計劃。醫管局於 2014 年在

觀塘、黃大仙和屯門區三區推出普通科門診公私營協作計劃，旨在為需要長期在普通科門診

覆診的病人提供選擇，讓病人可接受社區內的私營基層醫療服務，計劃會邀請患有高血壓及/

或糖尿病（或附帶高血脂症）而病情穩定的醫管局普通科門診病人自

由選擇參加。在計劃下，每名病人每年可享有十次資助門診服務，每

次就診只須繳付普通科門診服務的收費 45 元（按照政府憲報所列）。

若雙方同意，病人可選擇自費接受私家醫生提供的進一步服務和療程。

醫管局將由 2016/17 年度起分階段擴大計劃的範圍至東區、南區及灣

仔。 

 

活動花絮 

醫院東聯網糖尿科運動會       作者 何慕貞 

2016 年 9 月 17 日健糖會參加了東華東院及港島東醫

院聯網糖尿科運動同樂日。項目包括：「舞動健康」羽毛

球﹑乒乓球﹑團體比賽﹑遊戲活動等等。 

「舞動健康」環節，我好榮幸參與了三個會的比賽：

首先是自己律敦治醫院的健糖會，第二是復康會的飛糖

兒會，第三是東華東院健誼糖尿康復會。律敦治健糖會

在舞動健康環節，以「坐式太極十二式」參與，七人的動作整齊劃一，獲得「最合拍團隊獎」。 

下一節是乒乓球比賽。僅僅練習幾個月，我從一竅不

通的「門外女」，在病友細心的教導和自己努力的練習下，

竟能僥倖取得乒乓球女子單打季軍，給我極大的信心和鼓

舞。 

律敦治醫院的健糖會真的不弱！羽毛球王和進、陳諾

中榮獲男子雙打亞軍，乒乓球男子單打冠軍蒲沛安，亞軍

梁偉耀，季軍杜志剛；女子單打亞軍胡鎮圭，季軍何慕貞。

當天大家都好友誼地玩了一整天。希望這活動每年舉辦，令到病友保持運動，有利健康！                                                                                                
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